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高端智能锁认准德施曼
专业的更安心，连续13年销量领先！

公安部电子防盗锁行业
新标准主要起草者，太平洋
保险承保。
电话（微信）：18713077691

学“白事”，也有本科了。
前不久，教育部发布《关于

同意设置民政职业大学的函》，
明确同意以北京社会管理职业
学院为基础，设立民政职业大
学，并赋予其职业本科大学的定
位。

首批设置包括现代殡葬管
理在内的 5个职业本科专业，根
据招生计划，现代殡葬管理专业
今年将面向全国 16个省份招生
120 人。至此，全国首个殡葬职
业本科专业横空出世。

过去，世俗眼光往往恐惧和
忌讳死亡。殡葬似乎是一门让人
不敢轻易靠近，甚至要退避三舍
的行业，“低调”一直是其代名
词。

据了解，此前我国开设殡葬
专科专业 20余年，10余所院校
开设了殡葬专业，培养的最高学
历层次为专科。

随着殡葬职业本科专业官
宣诞生，殡葬行业也再次被推到
聚光灯下。很多人感到好奇，殡
葬专业需要升格到本科层次吗？
首个殡葬职业本科专业学的是
什么？毕业后能干什么？

连日来，记者对话多位从业
者、高校代表及行业专家，试图
揭开殡葬行业和全国首个殡葬
职业本科专业的神秘面纱。

殡葬市场
需求趋向多元

婚丧嫁娶，自古以来都是中
国人的“大事”。

尽管生命画下句点，但人们
仍努力维护着最后一刻的尊严。
收殓入殓、化妆整容、葬礼告别、
遗体火化，每一个环节都承载着

对逝者的尊重。
“出生和死亡是一样重要

的。作为人生终点的摆渡人，要
让每一个逝者以体面的模样离
开人世间。”这句话来自杭州殡
仪馆的徐宇洲。从业 20余年的
他在杭州殡葬专业毕业生圈子
里，算得上“老法师”般的存在。

2002 年，徐宇洲作为国内
最早一批殡葬专业大专生，从长
沙民政职业技术学院现代殡葬
技术与管理专业毕业，成为杭州
殡仪馆招收的第一批殡葬专业
大学生。

长沙民政职业技术学院是
首批国家示范性高等职业院校，
1995 年，随着该校现代殡葬技
术与管理专业的创建，中国殡葬
职业教育的空白得以填补。自
此，越来越多的殡葬专业人才从
学校起航。

老徐回忆道，21世纪初，愿
意从事殡葬行业的年轻人少之
又少。“早些年，（殡仪馆）能招到
的大多是胆子大、文化程度比较
低又迫于养家糊口需要的一批
人。”专业院校毕业的老徐承载
了很多期待。

老徐担起的是殡仪馆里的
“手艺活”——遗体化妆师。每天
他都要带领同事为遗体做防腐、
整容、化妆。

通常，老徐会提前与同事一
起，把预约次日火化的遗体从冷
藏柜里拉出来，然后为逝者整理
仪表、清洁、消毒、上妆、定妆等。
如果是女性逝者，老徐会根据家
属要求，给她们擦上适量粉底腮
红、画眉毛、涂口红；男性则会刮
干净胡子、用发胶固定发型等。

碰到创伤比较严重的逝者，
遗容整理也更加复杂。往往需用
特殊材料填充缺失部位，再细心

包扎、缝针、化妆……最长一次，
老徐与同事三人，连续操作了八
九个小时，才“将将”修复完。

经过老徐的打理，每一位逝
者遗容都变得安详，显得体面而
有尊严，肤色从惨白转为红润。
家属们感慨：“就像睡着了一
样。”

即使已经受到许多认可，老
徐仍感到有些赶不上年轻人。

“现在的年轻人懂得多，遇到不
明白的很会在网上查，比我们更
能适应当下多元化的服务需
求。”老徐认为，及时吸收更加专
业的新鲜血液，非常必要。

随着本次民政职业大学推
出中国首个涉殡葬本科专业，从
业者的诸多困境似乎有望被打
破。然而，站在新的节点上，从业
者也有所疑虑：“会不会只是多
了一个更好听的‘名头’？”“学习
内容上有没有升级，能不能为家
属提供更个性化的服务？”“殡葬
专业本科生是否更能满足管理
岗的需求？”……

“白事”本科怎么学？

其实，不仅是从业者有所疑
虑，不少民众同样感到困惑——
学“白事”读三年不够吗？殡葬专
业真的需要升格到本科层次吗？
在我国殡仪教育开创者、民政职
业大学（民政部培训中心）生命
文化学院荣誉院长孙树仁教授
看来，答案是肯定的。

据了解，国内开设殡葬专科
专业 20余年来，每年培养殡葬
专业学生数量总计 1200 人左
右。这从一定程度上解决了一线
的技能技术人才短缺问题，但远
远不能满足殡葬行业发展和群
众对于高品质民生福祉的需求。

孙树仁分析，以往殡葬教育
注重中专和高职高专层次的人
才培养，而当前殡葬事业正处于

“传统殡葬向现代殡葬转型”“殡
葬管理向殡葬治理转制”“殡葬
文化向生命文化升华”的三大转
变期，人才需求也有了新变化。
殡葬行业亟须本科层次的职业
教育来满足对人才的迫切需求。

现代殡葬行业需要的高层
次人才是什么样的？

孙树仁将侧重点放在研究
上。他认为，当前殡葬行业所需
人才主要包括现代殡葬研究、策
划、创新人才，现代殡葬服务项
目开发人才，殡葬事业发展、规
划、布局人才，体制与运作机制
改革研究与创新人才等。

那么，殡葬专业专升本又能
为当前困境带来哪些改变？

记者了解到，现代殡葬管理
专业面向殡葬行业的民政管理、
殡葬服务管理、殡葬文化研究、
殡葬设备与产品研发、遗体防腐
整容、遗体火化与殡葬设备维护
岗位等职业群，课程设置大致包
括生命文化教育、殡葬管理学、
殡葬信息与智能技术、殡葬服务
机构管理、安宁疗护与哀伤抚
慰、遗体防腐整容技术、公墓规
划设计等。

殡葬职业教育
仍需久久为功

当专升本解决了一部分掣
肘殡葬教育、殡葬行业进步的现
实难题时，还有一部分突出问题
仍然存在，且严重影响行业发
展。职业偏见正是其中典型。

近些年，人们对殡葬行业的
了解和接受程度已经有所提高。

但即便如此，殡葬行业的职业歧
视和偏见还是普遍存在。多位殡
葬行业从业人员向记者坦言，旁
人偶尔表现出的“忌讳”或者是

“好奇”，令他们颇感压力。
1999年出生的杭州殡仪馆

殡仪服务员吕晓宁来自山东，她
表示，毕业至今除了父母，没有
人知道她做的是殡葬相关工作，
爷爷奶奶、外公外婆对此更是毫
不知情。

“老一辈人还是会觉得‘晦
气’。我在外面工作，回去的机会
少，倒不怕别人的冷眼，但我家
人不行，我不能接受家人因为我
的职业而被歧视。”吕晓宁说。

不止是吕晓宁，记者在与多
位殡葬行业从业者交流后发现，
他们大多不会和任何外行人谈
论自己工作相关的任何话题，即
使是非常亲密的朋友——

“有些人会避讳这个，我们也
不想去触别人霉头。”“聊起工作，
逃也逃不开的问题就是‘你不怕
吗’，已经不想再解释了。”“之前
我们有一个同事，跟对象谈了3个
月恋爱，对方得知他在殡仪馆工
作立刻提了分手。”……

这些偏见从何而来？孙树仁
分析，在中国传统文化中，死亡
一直被视为禁忌话题，这也导致
殡葬行业对于大多数人来说是
神秘的，偏见从未知中产生。

近些年，殡葬工作的生命文
化教育功能日益受到重视。2016
年民政部等 9部门联合印发的

《关于推行节地生态安葬的指导
意见》和 2018年民政部等 16部
门联合印发的《关于进一步推动
殡葬改革促进殡葬事业发展的
指导意见》，皆提出要建设一批
生命文化教育基地，打造优秀殡
葬文化传承平台。 据央视

全国首个殡葬职业本科专业诞生

“白事”本科怎么学？

花 5000 元“认养”一头黑
猪，之后每天都有“返利”；若发
展新会员，可获得新会员认养金
额 20%的“返利”……靠这种方
式，一个名为“禾元农场”的App
两年收取会员资金4亿多元。

不久前，四川省雅安市石棉
县人民法院对这起新型网络传
销案件公开宣判，24 人因犯组
织、领导传销活动罪获刑，其中
传销组织头目刘某某被判处有
期徒刑6年，并处罚金80万元。

记者调查发现，近年来不少
不法分子打着“乡村振兴”“助农
增收”等旗号，通过所谓的“认
养”大搞网络传销，值得警惕。

“认养黑猪”背后是传销

2022 年 11 月，石棉县公安
局办证中心接待了一名办理港
澳通行证的男子姜勇（化名）。40
多岁的姜勇家在农村，没有出境
或出国经历。他说通过投资“认
养黑猪”项目赚了钱，有些“港
股”需要去香港变现。

这引起了民警的注意。几经
询问，姜勇向民警展示了手机里
一个名为“禾元农场”的App。姜
勇说，他通过该App“认养黑猪”
获 得 收 益 ：投 入 5000 元 兑 换
5000“认养券”认养一头黑猪，平

台会按照每头猪 8000“认养券”
的价格分 200天“返利”，即每天
每头猪返 40“认养券”。老会员
发展新会员后，系统会按照新会
员投资金额的20%对老会员“返
利”。系统还会根据会员级别奖
励“港股股票”。

姜勇先后“认养”了 41头黑
猪，共计投入 20.5万元，发展了
5个会员。他的“个人资产”里有
总计价值 49万元的“返利”，但
此前只提现了 8万多元，还有大
量“返利”因折算成“港股股票”
未能变现。

但姜勇从来没有开设过港
股账户，“港股股票”从何而来？

“我们判断，这是平台为了
拖延提现设置的障碍和话术。这
极有可能是打着‘黑猪认养’旗
号的网络传销。”石棉县公安局
经侦大队大队长朱明伟说。

2023 年 5 月 6 日，雅安市、
石棉县两级公安机关决定成立
专案组立案侦查。

办案民警发现，“禾元农场”
的背后是一家名为“庞博集团”
的公司。该公司主要人员曾在贵
州因从事传销活动被打击过，
2021年换了个“马甲”卷土重来。

传销团伙将传销市场分为华
南、华北、华中、华东四大片区，又
在四大片区下设立“运营中心”。

两年时间里，线上线下发展会员
100多个层级5万余人，成员遍及
全国27个省份。该团伙共收取会
员资金超4亿元，其中投入最多的
超过百万元，绝大多数投资者都
是在初期获得少量提现后加大投
入，最终血本无归。

新型传销背后藏套路

谎称国家政策支持，大肆
发展下线，想方设法规避法律
风险……办案民警表示，当前传
统的线下聚集式传销已逐渐销
声匿迹，但一些网络传销玩起了

“新套路”。
——以“国家支持”名义，拉

大旗作虎皮。该起案件中，传销团
伙通过夸大公司实力，编造国家
对公司开展的“黑猪认养”项目的
扶持政策，吹嘘公司上市前景，并
通过各种方式对会员“洗脑”。

——夸大实体产业，骗取投
资者信任。民警在侦查中发现，

“禾元农场”初期并未养殖任何黑
猪，后有团队人员提出，需要凭借
实体养猪场提高项目可信度。于
是该公司开始与养猪场签订“合
作协议”，营造有“实体产业”的形
象。民警前往这些养猪场调查发
现，养殖规模不到1万头。但“禾元
农场”的后台数据显示，认养规模

已经达到上百万头。就在案发前，
“庞博集团”还在东部某省与一国
企大谈“合作”。

——不断设置“门槛”，拖延
提现时间。据民警介绍，“禾元农
场”会员初期提现比较顺利，后
期便常常遇到“平台升级”等理
由不能按时提现。随着规模扩
大，该团伙还将“禾元农场”从
1.0 版升级到 2.0 版，并开发出

“禾元商城”等App。升级后，会
员“返利”变成返“肉券”和“股
票”。会员需凭“肉券”在“禾元商
城”消费后才能获得提现额度。

——想方设法规避法律风
险，竭尽所能“洗白”黑产。据民
警介绍，为逃避打击，传销团伙
让第三方公司以“代收代付”“劳
务费发放”“推广服务”等名义为
其提供资金收发通道。案发前，
该传销团伙还希望通过海外金
融投资“洗白”传销黑产，不但被
资产管理公司收取了相当数额
的管理费，企图运作的境外股票
也亏得“腰斩”。

最终，专案组经周密部署，
分批次收网，将 31名犯罪嫌疑
人缉拿归案。

警惕新型网络传销

雅安市公安局经侦支队侦

查大队副大队长王龙飞说：“大
量传销案件表明，大多数参与者
对于所参与的活动性质心知肚
明，但往往怀着侥幸心理，认为
只要能拉到人头，自己的收益就
有保障。企图不劳而获、盼着‘天
上掉馅饼’的心理给了传销组织
可乘之机。”

王龙飞特别提醒，发展下线
超过3层、参与人数超过30人便
构成传销，参与传销即违法，参
与传销的资金也不受法律保护。

有关办案民警表示，除了
“黑猪认养”，当前网络传销也可
能假借养牛、养羊、养鸡等外壳
进行包装，这类假借名义开展的
网络传销，容易让公众对国家的
乡村振兴战略产生误解，社会危
害性极强。

“群众应当牢记，凡是要求
交纳‘门槛费’、拉人头发展下
线、承诺下线入会即‘返利’的，
都是传销。”王龙飞说。

四川大学法学院副教授王
有粮建议，各地要对假借乡村振
兴等名义开展不法活动的情况
进行摸排梳理，同时加大对新型
网络传销犯罪的警示力度，提高
广大群众识别、防范、抵制传销
的意识，形成打击传销的高压态
势。

据新华社

大肆发展下线，想方设法规避法律风险……

小心！“认养黑猪”网络传销来骗钱了


